



YAYASAN NURUL JADID PAITON
**LEMBAGA PENERBITAN, PENELITIAN, &
PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT**
UNIVERSITAS NURUL JADID
PROBOLINGGO JAWA TIMUR

PP. Nurul Jadid
Karanganyar Paiton
Probolinggo 67291
☎ 0888-3077-077
e: lp3m@unuja.ac.id
w: <https://lp3m.unuja.ac.id>

SURAT KETERANGAN

Nomor : NJ-To6/0374/A.03/LP3M/02.2021

Lembaga Penerbitan, Penelitian, dan Pengabdian Masyarakat (LP3M) Universitas Nurul Jadid Probolinggo menerangkan bahwa artikel/karya tulis dengan identitas berikut ini:

Judul : *Efektifitas Air Madu Dan Air Gula Untuk Meningkatkan Power Pada Persalinan Kala II*
Penulis : YUSRI DWI LESTARI, S.ST, M.Kes..
Identitas : Ovary Midwivery Journal, Vol. I, No.2, Februari 2020, E-ISSN :
2685-967X, Akademi Kebidanan Aifa Husada Madura
No. Pemeriksaan : 012146

Telah selesai dilakukan *similarity check* dengan menggunakan perangkat lunak **Plagiarism Checker X Originality Report** pada 23 Januari 2020 dengan hasil sebagai berikut: Tingkat kesamaan diseluruh artikel (*Similarity Index*) adalah 23 % dengan publikasi yang telah diterbitkan oleh penulis pada Ovary Midwivery Journal (<http://ovari.id/index.php/ovari/article/view/16>)

Demikian Surat Keterangan ini dibuat untuk digunakan sebagaimana mestinya.

Probolinggo, 02 Februari 2021

Kepala LP3M,



ACHMAD FAWAID, M.A., M.A.

NIDN. 2123098702



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 23%

Date: Kamis, Januari 23, 2020

Statistics: 663 words Plagiarized / 2855 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

EFEKTIFITAS AIR MADU DAN AIR GULA UNTUK MENINGKATKAN POWER PADA PERSALINAN KALA II. Yusri Dwi Lestari 1) Septin Putri Pramudita 2) 1)Fakultas Kesehatan/Kebidanan, Universitas Nurul Jadid, 2) Fakultas Kesehatan/Kebidanan, Universitas Nurul Jadid E-mail: yusrifkes@gmail.com ABSTRAK **Persalinan lama, disebut juga "distosia", didefinisikan sebagai persalinan yang abnormal/sulit.**

dikarenakan kelainan tenaga (kelainan his). Oleh karena itu peneliti ingin mengetahui perbedaan sebelum dan sesudah pemberian air madu, sebelum dan sesudah pemberian air gula untuk meningkatkan power pada proses persalinan kala II, **di BPS Sri Wahyuningsih**, Amd.Keb.

Penelitian ini dilakukan dengan jenis penelitian Quasy-Eksperimental design (eksperimen semu) dengan rancangan penelitian analitik pada bulan Juli 2014 **di BPS Sri Wahyuningsih**, Amd.Keb, Kecamatan Panarukan Kabupaten Situbondo, dengan populasi ibu bersalin kala II. Pengambilan sampel secara nonequivalent time sampel design, sedangkan variabel yang digunakan adalah air madu dan air gula untuk power pada proses persalinan.

Pengambilan data melalui lembar observasi langsung. Pengelolahanya dengan uji t berpasangan, anava oneway melalui perangkat lunak SPSS versi 16.0. Hasil penelitian dapat dilihat bahwa lebih efektif air madu dari pada air gula untuk meningkatkan power pada ibu. Kesimpulan data diatas dilakukan uji statistik dengan komparasi menggunakan Uji T berpasangan melalui bantuan komputer secara SPSS.

Dari hasil di dapatkan hasil $0,003 < (0,05)$. Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air madu dan setelah diberikan air madu,

dan sebelum diberikan air gula dan setelah pemberian air gula.

Dari hasil keduanya yaitu, setelah diberikan air madu dan air gula diuji statistik dengan menggunakan Oneway Anova didapatkan hasil signifikan $0,272 > (0,05)$ sehingga kesimpulannya adalah H_0 ditolak, yaitu tidak ada perbedaan antara diberikan air madu dan air gula. Kata Kunci : Madu, Gula, persalinan Prolonged labor, also called "dystocia", defined as an abnormal labor/difficult. abnormalities due to power (his disorder).

Therefore, research was wanted to know the difference before and after administration of honey water, before and after administration of sugar water to increase the power in the second stage of labor, in BPS Sri Wahyuningsih, Amd.Keb. This study was conducted with type-Quasi Experimental research design (quasi-experimental) with the analytic study design in July 2014 in Sri Wahyuningsih BPS, Amd.Keb, District Panarukan Situbondo, with a population of maternal second stage.

Nonequivalent sampling time sample design, while the variables use honey and sugar water to power the delivery process. Retrieval of data through direct observation sheet. Governance with a paired t test, oneway ANOVA through SPSS software version 16.0. Results of the study can be seen that the water is more effective than sugar water honey to increase the power in the mother.

Conclusion The above data is done using the comparative statistical test with paired T test via SPSS computer assistance. From the result singet $0,003 < (0,05)$. So the conclusion is H_0 rejected, there is a difference between before and after given honey water given honey water, and given sugar water before and after administration of sugar water. From the results of both, after the water is given honey and sugar water were tested statistically using Oneway Anova results can $0.272 > (0.05)$ so that the conclusion is H_0 rejected, there is no difference between honey and water given sugar water. Keyword : Honey, Sugar, Labour

1.

PENDAHULUAN Madu dan gula merupakan bahan makanan yang sering dijumpai di masyarakat. Rasa manis madu melebihi manisnya gula karena kadar atau tingkat kemanisannya itu sedikitnya bisa mencapai 1½ kali dari rasa gula putih/pasir. Namun, walaupun betugu rasa manis madu alami disebut tidak memiliki efek – efek buruk seperti halnya yang terkandung didalam gula putih, karena kandungan senyawa utamanya seperti yang telah disebutkan, adalah karbohidrat (79,8%), dan air (17%).

(Prasetya dkk, 2014) Gula adalah suatu karbohidrat sederhana yang menjadi sumber energy dan komoditi perdagangan utama. Gula paling banyak diperdagangkan dalam bentuk kristal sukrosa padat. Gula digunakan untuk mengubah rasa menjadi manis pada makanan atau minuman. Gula sederhana, seperti glukosa (yang diproduksi dari sukrosa dengan enzim atau hidrolisis asam), menyimpan energi yang akan digunakan oleh sel (Philip, 2013).

Persalinan dan kelahiran merupakan kejadian fisiologis yang normal. Kelahiran seorang bayi juga merupakan peristiwa social yang ibu dan keluarga menantikanya selama kehamilan. Ketika persalinan di mulai, peranan ibu adalah untuk melahirkan bayinya dan petugas kesehatan adalah memantau persalinan untuk mendeteksi dini adanya komplikasi.

Persalinan lama, disebut juga "distosia", didefinisikan sebagai persalinan yang abnormal/sulit. Sebab-sebabnya dapat dibagi dalam 3 golongan yaitu, Kelainan tenaga (kelainan his). His yang tidak normal dalam kekuatan atau sifatnya menyebabkan kerintangan pada jalan lahir yang lazim terdapat pada setiap persalinan, tidak dapat diatasi sehingga persalinan mengalami hambatan atau kemacetan. Kelainan janin. Persalinan dapat mengalami gangguan atau kemacetan karena kelainan dalam letak atau dalam bentuk janin.

Kelainan jalan lahir. Kelainan dalam ukuran atau bentuk jalan lahir bisa menghalangi kemajuan persalinan atau menyebabkan kemacetan (sarwono, 2010) Partus lama itu sendiri dapat merugikan. Apabila panggul sempit dan juga juga terjadi ketuban pecah lama serta infeksi intrauterus, risiko ibu dan janin akan muncul.

Infeksi intrapartum bukan saja merupakan penyulit yang serius pada ibu, tetapi juga merupakan penyebab penting kematian janin dan neonatus. Partus macet merupakan 8% penyebab kematian ibu secara global. Komplikasi yang dapat terjadi adalah fistula vesikovaginalis dan atau rektovaginalis. Disamping itu dapat terjadi komplikasi yang berhubungan dengan sepsis, terutama jika terjadi ketuban pecah dini.

Komplikasi lain adalah ruptura uteri yang dapat mengakibatkan perdarahan dan syok, bahkan kematian. Persalinan lama merupakan penyebab kematian janin. Janin meninggal karena tekanan berlebihan pada plasenta dan tali pusat. Kematian janin dapat menjadi trigger terjadinya koagulasi intravascular disseminata dengan akibat perdarahan, syok, dan kematian (sarwono, 2010).

Madu adalah cairan manis yang dihasilkan oleh lebah madu berasal dari berbagai sumber nectar. Nektar adalah semacam cairan yang dihasilkan oleh kelenjar nectar tumbuhan, kaya akan berbagai bentuk karbohidrat (3-87%), seperti sukrosa, fruktosa dan glukosa, mengandung sedikit senyawa nitrogen, seperti asam-asam amino, amida-amida, asam-asam organik, vitamin-vitamin, senyawa aromatik dan juga mineral-mineral (evahelda dkk, 2017). Di samping itu, madu juga dianggap penting karena memenuhi keperluan tubuh dalam peremajaan tubuh.

Madu juga cepat memberikan tenaga karena madu memiliki nilai-nilai utama dalam ilmu kesehatan. Madu seringkali digunakan untuk pendamping sarapan pagi agar tenaga siap digunakan untuk menyambut hari-hari baru. Menurut Darwin (2013) gula adalah suatu karbohidrat sederhana karena dapat larut dalam air dan langsung diserap tubuh untuk diubah menjadi energi.

Gula merupakan salah satu pemanis yang umum di konsumsi masyarakat. Gula biasa digunakan sebagai pemanis di makanan maupun minuman, dalam bidang makanan, selain sebagai pemanis, gula juga digunakan sebagai stabilizer dan pengawet. Berdasarkan studi pendahuluan yang dilakukan di BPS Sri Wanyuningsih dengan menggunakan data sekunder buku persalinan didapatkan 4 orang dari 12 persalinan mengalami partus lama, akibat kurang nya power ibu.

Oleh karena itu peneliti tertarik untuk melakukan penelitian pada ibu bersalin dengan judul "Efektifitas Air Madu dan Air Gula untuk Meningkatkan Power pada Proses Persalinan Kala II. 2. METODE PENELITIAN ini menggunakan Quasy-Eksperimental design (eksperimen semu) dengan pendekatan nonequivalent time sampel design. Penelitian dilakukan di BPS Sri Wahyuningsih, Amd.

Keb, Kecamatan Panarukan, Kabupaten Situbondo Populasi yang di gunakan adalah ibu semua bersalin, sampel yang diambil adalah ibu bersalin kala II di BPS Sri Wahyuningsih dengan menggunakan teknik purposive sampling. Dalam penelitian ini variabel indenpen adalah Air Madu dan Air Gula, dan variabel dependen adalah Power pada Proses Persalinan.

Instrument yang digunakan dalam penelitian ini adalah lembar observasi Pengumpulan data yang dilakukan oleh adalah menggunakan data primer dengan cara mengobservasi his terlebih dahulu sebelum diberikan air madu dan air gula, kemudian mengobservasi his setelah diberikan air madu dan air gula dengan 3 sendok makan gula dalam 150 ml air hangat matang. Uji statistic yang di gunakan adalah Mann_Whitney U dan anava one way. 3. HASIL DAN PEMBAHASAN A. Hasil Tabel 1.

Distribusi frekuensi responden berdasarkan pemberian air madu dan air gula No _Pemberian _f _Presentase (%) _1. _Air madu _5 _50% _2. _Air gula _5 _50% _ _jumlah _10 _100% _ _Berdasarkan tabel dapat diketahui bahwa pemberian air madu yaitu sebanyak 5 responden (50%) dan air gula yaitu sebanyak 5 responden (50%). Tabel 2.

Distribusi frekuensi responden berdasarkan sebelum dan sesudah pemberian air madu No _ Responden _Sebelum _Setelah _ _ _his _Skor his _1. _Responden 1 _3x10'35" _5x10'50" _2. _Responden 2 _4x10'35" _5x10'50" _3. _Responden 3 _3x10'40" _5x10'50" _4. _Responden 4 _2x10'30" _4x10'45" _5. _Responden 5 _3x10'30" _5x10'45" _ _Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa sebelum diberikan air madu, his atau kontraksi yang mendapat frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden (30 %), 4x10' sebanyak 1 responden (10%), 2x10' sebanyak 1 responden (10%) dan setelah diberikan air madu frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 5x10' sebanyak 4 responden (40%) dan 4x10' sebanyak 1 responden (10%).

Dari hasil tabulasi kemudian diuji statistik dengan komparasi menggunakan Uji Mann_Whitney U melalui bantuan komputer secara SPSS. Dari hasil di dapatkan hasil $0,012 < \alpha (0,05)$. Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air madu dan setelah diberikan air madu. Tabel 3.

Distribusi frekuensi responden berdasarkan sebelum dan sesudah pemberian air gula No _ Responden _Sebelum _Setelah _ _ _Skor his _Skor his _1. _Responden 1 _2x10'30" _4x10'45" _2. _Responden 2 _3x10'30" _4x10'40" _3. _Responden 3 _3x10'35" _4x10'45" _4. _Responden 4 _3x10'35" _4x10'45" _5. _Responden 5 _2x10'30" _4x10'45" _ _Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa sebelum diberikan air gula, his atau kontraksi yang mendapatkan frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden (30%), 2x10' sebanyak 2 responden (20%), dan setelah diberikan air gula frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 4x10' sebanyak 5 responden (50%). Dari hasil tabulasi kemudian diuji statistik dengan komparasi menggunakan Uji Mann_Whitney U melalui bantuan komputer secara SPSS.

Dari hasil di dapatkan hasil $0,005 < \alpha (0,05)$. Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air gula dan setelah diberikan air gula.

Tabel 4 **Distribusi frekuensi responden berdasarkan** perbedaan efektifitas pemberian air madu dan air gula No _ Responden _air madu _air gula _ _ _his _his _1.

_Responden 1 _5x10'50" _4x10'45" _2. _Responden 2 _5x10'50" _4x10'40" _3.

_Responden 3 _5x10'50" _4x10'45" _4. _Responden 4 _4x10'45" _5x10'45" _5.

_Responden 5 _5x10'45" _4x10'45" _ Berdasarkan tabel diatas menunjukkan bahwa antara air madu dan air gula yang lebih kuat hisnya adalah air madu 5x10' sebanyak 4 responden (40%), 4x10' sebanyak 1 responden (10%) dan air gula 4x10' sebanyak 5 responden (50%). B.

Pembahasan Efektifitas sebelum dan sesudah pemberian air madu pada power ibu Berdasarkan tabel 4.5 diatas menunjukkan bahwa sebelum diberikan air madu, his atau kontraksi yang mendapat frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden (30 %), 4x10' sebanyak 1 responden (10%), 2x10' sebanyak 1 responden (10%) dan setelah diberikan air madu frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 5x10' sebanyak 4 responden (40%) dan 4x10' sebanyak 1 responden (10%).

Madu cepat memberikan tenaga karena madu mempunyai kandungan gizi yang sangat tinggi dan beragam, seperti karbohidrat, protein, **asam amino, vitamin, mineral,** pigmen tumbuhan, dan komponen aromatik. Beberapa penelitian di bidang gizi dan pangan telah menegaskan bahwa **madu mengandung karbohidrat yang paling tinggi.** Sedangkan **setiap 100 gram madu murni bernilai 294 kalori atau perbandingan 1000 gram madu murni setara dengan 50 butir telur ayam atau 5,675 liter susu atau 1680 gram daging.**

Di samping itu, madu juga mengandung berbagai vitamin, seperti vitamin A, B1, B2, dan mineral seperti kalsium, natrium, kalium, magnesium, besi, serta garam iodine bahkan radium. Dalam madu juga terdapat antibiotikdan berbagai asam organik seperti asam malat, tartarat, sitrat, laktat, dan oksalat serta berbagai kandungan lainnya. Kemudian data diatas dilakukan uji statistik dengan komparasi menggunakan Uji Mann_Whitney U melalui bantuan komputer secara SPSS.

Dari hasil di dapatkan hasil $0,012 < (0,05)$. Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air madu dan setelah diberikan air madu. Dari hasil penelitian sebelum diberikan air madu dan sesudah diberikan air madu his mengalami peningkatan, sesuai dengan teori, dijelaskan bahwa **madu juga cepat memberikan tenaga.** Efektifitas sebelum dan sesudah pemberian air gula pada power ibu Berdasarkan tabel 4.6

didasarkan menunjukkan bahwa sebelum diberikan air gula, his atau kontraksi yang

mendapatkan frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden (30%), 2x10' sebanyak 2 responden (20%), dan setelah diberikan air gula frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 4x10' sebanyak 5 responden (50%). Menurut Darwin (2013) gula adalah suatu karbohidrat sederhana karena dapat larut dalam air dan langsung diserap tubuh untuk diubah menjadi energi.

Gula merupakan suatu karbohidrat sederhana yang umumnya di hasilkan oleh tebu. Gula sendiri mengandung sukrosa yang merupakan anggota dari disakarida. Kemudian data diatas dilakukan uji statistik dengan komparasi menggunakan Uji Mann_Whitney U melalui bantuan komputer secara SPSS. Dari hasil di dapatkan hasil $0,005 < (0,05)$.

Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air gula dan setelah diberikan air gula. Dari hasil penelitian sebelum diberikan air gula dan sesudah diberikan air gula his mengalami peningkatan, sesuai dengan teori, dijelaskan bahwa gula langsung diserap tubuh untuk diubah menjadi energi.

Perbedaan tingkat efektifitas sebelum dan sesudah pemberian air madu, sebelum dan sesudah pemberian air gula untuk meningkatkan power ibu pada proses persalinan kala II Berdasarkan tabel 4.7 diatas menunjukkan bahwa antara air madu dan air gula yang lebih kuat hisnya adalah air madu 5x10' sebanyak 4 responden (40%), 4x10' sebanyak 1 responden (10%) dan air gula 4x10' sebanyak 5 responden (50%). Madu adalah salah satu pemanis alami yang biasa di konsumsi manusia sebagai pengganti gula.

Madu merupakan cairan yang menyerupai sirup, namun lebih kental dan memiliki rasa yang manis. Madu merupakan pemanis alami yang dihasilkan dari bahan baku nektar bunga. Madu memiliki rasa manis yang berbeda dari gula atau pemanis lainnya, sehingga membuat orang lain lebih menyukainya dari pada gula atau pemanis lainnya.

Menurut Darwin (2013) gula adalah suatu karbohidrat sederhana karena dapat larut dalam air dan langsung diserap tubuh untuk diubah menjadi energi. Gula merupakan suatu karbohidrat sederhana yang umumnya di hasilkan oleh tebu. Dari hasil penelitian dapat dilihat bahwa lebih efektif air madu dari pada air gula untuk meningkatkan power pada ibu, karena madu mempunyai kandungan gizi yang tinggi seperti karbohidrat, protein, asam amino, mineral (kalsium, natrium, kalium, magnesium, dan besi), dan vitamin (vitamin A, B1, B2).

Dari hasil tabulasi Kemudian diuji statistik dengan menggunakan Uji Oneway Anova melalui bantuan komputer secara SPSS. Dari hasil di dapatkan hasil signifikan $0,272 > (0,05)$. Sehingga kesimpulannya adalah H_a di tolak, yaitu tidak ada perbedaan antara

diberikan air madu dan diberikan air gula. 4. PENUTUP A.

Kesimpulan sebelum diberikan air madu, terdapat his dengan frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden (30%), 4x10' sebanyak 1 responden (10%), 2x10' sebanyak 1 responden (10%) dan setelah diberikan air madu frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 5x10' sebanyak 4 responden (40%) dan 4x10' sebanyak 1 responden (10%). Dari hasil uji statistik di dapatkan hasil $0,012 < \alpha (0,05)$. yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air madu dan setelah diberikan air madu.

sebelum diberikan air gula, terdapat his dengan frekuensi 3x10' sebanyak 3 responden(30%), 2x10' sebanyak 2 responden (20%), dan setelah diberikan air gula frekuensi his atau kontraksi lebih meningkat yaitu 4x10' sebanyak 4 responden (40%) dan 5x10' sebanyak 1 responden (10%). Dari hasil uji statistik di dapatkan hasil $0,005 < \alpha (0,05)$.

Sehingga kesimpulannya adalah H_0 di tolak, yaitu ada perbedaan antara sebelum diberikan air gula dan setelah diberikan air gula. antara air madu dan air gula yang menimbulkan his lebih kuat adalah air madu 5x10' sebanyak 4 responden (40%), 4x10' sebanyak 1 responden (10%) dan air gula 4x10' sebanyak 4 responden (4%), 5x10' sebanyak 1 responden (10%). Dari hasil dengan menggunakan Uji Oneway Anova dapatkan hasil signifikan $0,272 > (0,05)$.

Sehingga kesimpulannya adalah H_a di tolak, yaitu **tidak ada perbedaan antara** diberikan air madu dan diberikan air gula. B. Saran Dapat dilakukan penelitian yang lebih mendalam tentang tingkat efektifitas air madu dan air gula untuk meningkatkan power ibu pada proses persalinan kala II. DAFTAR PUSTAKA Cholid,S., Santosa,B., Suhartono. (2011). Pengaruh Pemberian Madu Pada Diare Akut. Sari Pediatri,12(5):289-95. Dewi, MA., Kartasasmita, RE.,

Wibowo, MS.(2017). **Uji Aktivitas Antibakteri Beberapa Madu Asli Lebah Asal Indonesia Terhadap Staphylococcus Aureus Dan Escherichia Coli.** Jurnal Ilmiah Farmasi, 5(1), 27-30. Evahelda, E., Pratama, F., Malahayati, N., Santoso, B.(2017). Sifat Fisik Dan Kimia Madu Dari Nektar Pohon Karet Di Kabupaten Bangka Tengah, Indonesia. Agritech, 37(4), 363-368. **Gebremariam, T., Brhane, G. (2014).**

Determination Of Quality And Adulteration Effects Of Honey From Adigrat And Its Surrounding Areas. International Journal Of Technology Enhancements And Emerging Engineering Research, 2, 2347-4289. Harry oxorn & William R. forte, 2010, Ilmu Kebidanan **Patologi & Fisiologi Persalinan** Edisi 1, Yogyakarta : C.V Andi Offset.

Hidayat Alimul Aziz, A, 2010, Metode Penelitian Kebidanan & Teknik Analisa Data, Cetakan ke 4, Jakarta : salemba medika. Khalil, I. M. (2012). Physicochemical and Antioxidant Properties of Algerian Honey. Molecules. 17.11199-11215.
Najamuddin, 2012, Mukjizat Makanan & Minuman Kesukaan Rasulullah Cetakan Pertama, Sampang : Diva Press.

Notoadmojo, 2010, Metode Penelitian Kesehatan, Jakarta, Penerbit Rineka Cipta. Philips, D. 2013. Menikmati Gula Tanpa Rasa Takut. Perpustakaan Nasional: Sinar Ilmu. Prasetya and Andi., B, (2014). Perbandingan Mutu Madu Lebah Apis Mellifera Berdasarkan Kandungan Gula Pereduksi Dan Non Pereduksi Di Kawasan Karet (Hevea brasiliensis) Dan Rambutan (Nephelium Lappaceum). Universitas Brawijaya Sarwono, 2010, Pelayanan Kesehatan Maternal dan Neonatal, Edisi 5, Jakarta, Penerbit Yayasan Bina Pustaka.

Soleha, CZ, Dan Putri, MP. (2013). Pengaruh Konsumsi Minuman Madu Terhadap Kadar Glukosa Darah Atlet Sepak Bola Remaja Selama Simulasi Pertandingan. Journal Of Nutrition College, 2(3), 339-349. Wineri, E, Rasyid, R, Alioes, Y. (2014). Perbandingan Daya Hambat Madu Alami dengan Madu Kemasan secara In Vitro terhadap Streptococcus beta hemoliticus Group A sebagai Penyebab Faringitis.

Jurnal Kesehatan Andalas. 3 (3) 376-380.

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://journal.stikesdrsoebandi.ac.id/index.php/jkds/article/download/141/121/1> -

<https://cellyimoetya.blogspot.com/2013/02/tingkat-pengetahuan-ibu-hamil-tentang.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/375422258/Prosiding-Seminar-Patrajasa>

<1% - <https://nucleus-smartuns.blogspot.com/2010/10/>

<1% -

<https://dspace.uui.ac.id/bitstream/handle/123456789/9855/JURNAL.pdf?sequence=12&isAllowed=y>

<1% - <https://elgisha.files.wordpress.com/2010/01/ada-apa-dengan-teori-evolusi.doc>

1% - <https://www.rumahmadujogja.com/madu-murni-asli-lebah-hutan/>

1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/39633/Chapter%20II.pdf;sequence=3>

1% - <https://mynewendar.blogspot.com/#!>

1% - <https://khoirulanis.blogspot.com/2016/11/konsep-persalinan.html>

1% - <https://emmadiska.blogspot.com/2013/05/persiapan-persalinan.html>
2% - <http://repositori.uin-alauddin.ac.id/6560/2/NURJAYANTI%20pdf.pdf>
1% -
https://ilmu-pasti-pengungkap-kebenaran.blogspot.com/2011/11/persalinan-inersia-uteri_17.html
1% - <https://sitalatifaaa.wordpress.com/2015/12/>
<1% - <https://es.scribd.com/doc/217622885/Makalah-KalaII-lama>
1% - <http://www.ojs.akbidylpp.ac.id/index.php/Prada/article/download/189/148>
1% - <https://pt.scribd.com/document/126731695/Penelitian-Kematian-Maternal-Jadi>
1% - <https://kti-akbid.blogspot.com/2011/03/bab-i-pendahuluan-1.html>
1% -
<http://tekpan.unimus.ac.id/wp-content/uploads/2013/07/MADU-JENIS-DAN-PENGGUNAANNYA.pdf>
<1% - <https://nafhy.blogspot.com/2013/03/manfaat-madu.html>
1% - <https://binmuhsinfennel.blogspot.com/2011/02/>
2% - <http://repository.unimus.ac.id/1632/3/BAB%20I.pdf>
1% - <https://pengetahuanbahanpanganb.blogspot.com/2017/04/gula-batu.html>
<1% - <http://repository.unpas.ac.id/30262/7/BAB%203%20sa.pdf>
<1% -
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/152/jtptunimus-gdl-candrianay-7596-4-babiii.pdf>
<1% -
<https://es.scribd.com/document/353974951/Prosiding-Seminar-Nasional-Kebidanan-Dan-Call-for-Paper>
<1% -
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/6885/09E01429.pdf.txt;sequence=3>
<1% - <https://freedomevolution99.blogspot.com/2011/03/>
<1% - <https://cempakap-ilmubudayadasar.blogspot.com/>
1% - <https://agenmadumurni.blogspot.com/>
<1% -
<https://isamas54.blogspot.com/2014/12/madu-lebah-dan-madu-pollen-dari-ntt.html>
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/65300/1/NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>
2% -
<http://library.binus.ac.id/eColls/eThesisdoc/Bab2/2012-2-00833-HM%20Bab2001.pdf>
<1% -
<https://tugaspening-gakpening.blogspot.com/2017/11/pengaruh-variabel-variabel-dalam-fungsi.html>
<1% - <https://agenmadumurni.blogspot.com/2012/07/manfaat-madu.html>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/330590345_Gambaran_Radiologis_Foto_Polos

_pada_Pasien_Sinusitis_di_Rumah_Sakit_Sekarwangi_Periode_Juni_2015_-_Juni_2016

1% - <http://sinta2.ristekdikti.go.id/journals/detail?page=6&id=3461>

2% - <https://e-journal.unair.ac.id/JKR/article/view/3768>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/42234/4/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% - <http://eprints.umpo.ac.id/981/7/Daftar%20Pustaka...pdf>

1% - <https://link.springer.com/article/10.1007/s13197-019-03728-3>